

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50  
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

*Redaccion y Administracion*  
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Seccion Religiosa.

**SANTOS DE MAÑANA.**—La Santísima Trinidad, Santa Restituta y San Eutropio.

**CULTOS.**—Misas de hora: de Alba, 7, 7 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 9 y 11 en San Lorenzo y de 7 en la capilla de Monserrat; las conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion á las nueve y cuarto y en Santo Domingo á las ocho.

En San Vicente el Real á las 8 la misa al Sagrado Corazon de Jesús.

En la misma iglesia la Congregacion de San Luis celebra los cultos siguientes: á las 7 de la mañana Misa de Comunión general, á las 10 y media Misa solemne con sermón que predicará D. Luis Fernandez y por la tarde á las 6 Trisagio y sermón que dirá el R. P. Dionisio Martin.

En la Basílica de San Lorenzo se celebrará á las 10 y media de la mañana una Misa solemne con sermón que predicará D. Julian Tolosana, Coadjutor de dicha iglesia, en accion de gracias, por el beneficio del agua, al invicto mártir San Lorenzo, á expensas de varios labradores y vecinos de esta ciudad.

En Santa Rosa la asociacion teresiana celebra sus cultos mensuales á las 7 y media de la mañana Misa de Comunión general y por la tarde á las 5 los ejercicios espirituales con plática que dirá D. Andrés Lacostena.

En San Lorenzo continúa el Amor Hermoso á las 6 y media predicando el Dr. D. Blas Goñi.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete y media de la tarde.

**CORTE DE MARIA.**—Visita á Nuestra Señora de Loreto en la Catedral y San Lorenzo.

**SANTOS DEL LUNES.**—San Justo, obispo y confesor, San German, San Emilio, mártir y el beato Raimundo.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion a las nueve y cuarto.

Continúa en San Lorenzo el Amor Hermoso á las 7 sin sermón.

La Hora Santa de seis á siete de la tarde en San Vicente el Real.

**CORTE DE MARIA.**—Visita á Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo.



*[Handwritten signature and scribbles]*



## Seccion de Noticias.

Accediendo, gustoso, á nuestras reiteradas súplicas, ha tenido la galantería de favorecernos con uno de sus preciosos artículos, que damos cabida en la «Seccion libre» de nuestro número de hoy, el ilustrado, modesto y simpático jóven escense D. Angel Quintana, con cuya buena amistad nos honramos grandemente, y á quien enviamos el testimonio sincero de nuestra gratitud.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en nuestra redaccion al estudioso y simpático jóven abogado, Secretario de la corporacion municipal de Sariñena y muy querido amigo particular nuestro, D. Casimiro Lana y Almudevar.

Por las calles de la ciudad condal anda una comparsa de danzantes del pueblo de Tolva, los cuales, que lucen abigarrados trajes, hacen su agosto en el mes de mayo.

Piden á todo bicho viviente que pase á sus alcances, y ayer se presentaron á la Regente para que *los viera* bailar.

Y efectivamente los vió y *rió* mucho, y no sabemos si por las gracias ó por el trajecito verde y amarillo de percalina.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro muy querido amigo don Santos Naya, quien procedente de Zaragoza, viene con objeto de permanecer una temporada entre nosotros.

Sea bienvenido.

El astrónomo D. Mariano Herrera, anuncia grandes lluvias, acompañadas de violentos huracanes y grandes tempestades en toda España y Francia, desde el dia 29 del presente mes hasta el 15 del mes de Junio próximo.

Segun se nos ha dicho, para dirigir la palabra divina en los solemnísimos cultos religiosos que en honor del Sagrado Corazon de Jesús han de verificarse el próximo mes de Junio en la iglesia de San Vicente el Real, se ha designado al Rdo P. Matas, de la Compañía de Jesús, orador elocuente muy conocido en esta ciudad y estimado por los recuerdos que se guardan de su residencia en ésta hace algunos años.

Ha pasado por Tardienta, con direccion á Barcelona, el ilustre catedrático de la Central, honra de las letras españolas, D. Marcelino Menendez Pelayo.





El industrial Sr. Climent, fabricante de muebles valenciano, construye estos días un silloncito, dos butacas, un sofá y una mesa, en miniatura, para regalar al rey niño y á SS. AA. El silloncito estará forrado de raso seda granate, con botones de oro, y los demás muebles, de raso y botones forrados de igual tela.

Hoy tampoco se ha recibido el correo de Madrid á causa de hallarse interceptada la vía por los kilómetros 216, 217 y 218, y ser necesario el trasbordo.

El desbordamiento del Jalon, causa del desperfecto en la vía, ha producido grandes daños en todos los pueblos ribereños de la parte allá del río. La tempestad descargó sobre sus campos enorme cantidad de agua, y ésta derruyó casas, arrastró puentes, descuajó árboles, llenó de cascajo las huertas, y produjo en fin, daños que á la hora en que escribimos estas líneas no se fijan, pero que sin duda han debido ser de gran consideración.

Por eso recibimos el correo de Madrid con un día de retraso y la carta de nuestro diligente corresponsal, que hoy publicamos, lleva la fecha de anteayer.

El gabinete-tocador destinado á S.S. M.M. y A.A. en el palacio de la Capitanía general de Valencia, y que se está preparando en la actualidad, es elegante y riquísimo. Todo el mobiliario es de madera amable; el lavabo es de los llamados americanos, de gran tamaño, con luna de plata y piedra de mármol de Carrara. La butaca y las sillas están tapizadas de raso granate con orla de peluche y pasamanería de seda, color oro viejo. Los cortinajes, formando pabellones muy caprichosos, son también de raso y peluche granate oro. En este precioso gabinete-tocador ha demostrado todo su exquisito gusto el acreditado fabricante D. Luis Suay.

Se encuentra en Madrid, desde donde se dirigirá á Barcelona, el rey de Suecia y Noruega, Oscar II.

Nació éste en Stokolmo, el 21 de Enero de 1829, y fueron sus padres Oscar I, que falleció en 1859, y la reina Josefina.

Su abuelo fué el célebre Bernadotte.

El rey Oscar II contrajo matrimonio en 1857 con la princesa Sofía de Nassau, que á la sazón tenía 20 años.

De este enlace han nacido cuatro hijos, el menor de los cuales vino al mundo en Diciembre de 1865.

Durante el reinado de su hermano Cárlos XV, y apenas salido de la Universidad Upsal, viajó el actual monarca por Europa, en compañía del historiador Carlson.

Al regresar á Suecia, encontró gravemente enfermo á su hermano y fué nombrado regente del reino, hasta que, por muerte de Cárlos XV, le sucedió en el trono el 18 de Septiembre de 1872.



Fué coronado solemnemente, y prestó juramento á la Constitucion, en Stokolmo, el 12 de Mayo de 1873, como rey de Suecia; y el 18 de Julio del mismo año, como rey de Noruega, en Drontheim.

En Septiembre de 1873, según antigua costumbre de los monarcas de Suecia y Noruega, hizo un viaje á Laponia, hasta el cabo Norte.

Oscar II es un escritor distinguido, autor de una importante *Biografía de Carlos XII* y de un tomo de versos muy populares en sus Estados.

Entre sus traducciones más notables figura la del *Fausto*, de Goethe, que le valió el título de individuo de la Academia de Ciencias de Berlín, en Mayo de 1878.

---

El *Boletín oficial* de esta provincia, correspondiente al día de ayer, publica una circular de la Delegacion de Hacienda, invitando á los propietarios de edificios que se hallen situados en los pueblos cabeza de partido judicial, para que formulen, si gustan, por medio de instancia, sus proposiciones, á fin de facilitar en el término de diez dias locales á propósito para la instalacion de las Administraciones subalternas creadas recientemente.

---

A todos cuantos sufren de palpitaciones y desórdenes del corazon aconsejamos el uso del «Jarabe de Johnson», con el cual se han obtenido curas maravillosas y mejorías casi instantáneas. Depósito general: Farmacia de la Estrella, 7, Fernando VII, Barcelona.

---

## Correspondencia.

---

Madrid 24 de Mayo de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Los que por un momento siquiera hayan abrigado la esperanza de ver discutidos en esta legislatura los presupuestos general es del Estado, es de suponer la hayan perdido, si meditan con detenimiento acerca de lo ocurrido ayer tarde en el seno de la comision al tratarse de dictaminar el de ingresos para que comenzase pronto su discusion, al tropezarse con el obstáculo de ser ignorados los recursos con que había de contar el Tesoro en el ejercicio próximo, surgió como no podia ménos el problema relativo á la rebaja de la contribucion territorial y la eficacia de que dicho proyecto formara parte integrante del general de presupuestos, corviniéndose al fin y á la postre en esperar á que el proyecto parcial sea ley, adelantada en el interin la discusion de los demás recursos que han de formar el presupuesto del Estado.

Adoviértase igualmente que esta se dice cuarenta dias antes de acabar el actual ejercicio económico y como si el tiempo fuera aun excesivo, ya van estendiéndose por do quiera los rumores relativos á



un nuevo debate político acerca del viage régio, tan pronto como se encuentren ni Madrid el Sr. Sagasta, como si no se hubiese perdido ya bastante tiempo en este género de discusiones desde que dió comienzo la presente legislatura.

Consignaba ayer en mis cuartillas la existencia de ciertos desfallecimientos entre los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla, porque los éxitos del viage de la reina habían quitado importancia á sus trabajos de propaganda. Así ha sucedido: pero deseosos de volver por su causa han acordado ir á Valencia y celebrar reuniones análogas á las recientes de Cádiz, Huelva, Sevilla y Granada. Dicho propósito, sin embargo, ha encontrado cierta oposicion entre los afiliados á dicho partido, porque muchos temen que en el contraste con la próxima visita régia, los triunfos oratorios de sus apóstoles, se destruyan por los obsequios que el pueblo valenciano haga á los reyes, y no falta quien ha llegado á suponer que el gobierno había encargado se vigilara á los Sres. La Hoz y Francos, que son los encargados de hacer la propaganda republicana.

Los ministeriales protestan contra dichos rumores que en su sentir no tienen razon de ser, mientras se limiten á obrar dentro de la más irreprochable legalidad.

No sé si con este motivo ó dada la proximidad del verano, comienza ya á decirse que se agita de nuevo el pensamiento de una insurreccion y que se trabaja con dicho objeto, sirviendo tales rumores para excitar al gobierno á que viva apercebido, pero encuentra esa idea bastantes incrédulos en razon á que un pronunciamiento aislado supondría una derrota y el desprestigio consiguiente, y las cosas no están preparadas para una insurreccion del pais entero.

La actitud de la comision del Senado que entiende en el proyecto de amnistia para los delitos electorales, está siendo causa de que vaya enagenándose las simpatías que se conquistó en un principio, oponiéndose á que prosperara el proyecto en cuestion. Parece que considera muy fuerte colocarse enfrente de la cámara popular, y á modo de retirada honrosa consignará en su dictámen algunas restricciones que ni satisfacen, ni pueden satisfacer á la opinion pública que hace tiempo busca y procura la restauracion completa del sistema parlamentario, tal como hoy se practica, concluyendo con sus defectos.

El círculo tradicionalista dió onoché en esta córte uno de esos espectáculos que son tan comunes entre los periódicos de ese partido, habiendo momentos en que se temió que los concurrentes llegaran á las manos, lo cual unido á las dificultades que se les crea en las provincias impidiendo su organizacion produce, como V. supondrá, no poco regocijo entre los partidos liberales.

El Sr. Cuesta y Santiago anuncia una interpelacion al ministro de Hacienda sobre la situacion del Banco de España dada la cantidad de billetes en circulacion, aprobándose despues cuantos proyectos había



puestos á la órden del dia y entre los que figuran: el de lo contencioso administrativo, pesca fluvial y subvencion á los pantanos y canales de riego.

En el Congreso se ha tomado en consideracion una proposicion del Sr. Berge para que en la catedral de la Habana se construya un mausoleo que guarde las cenizas de Cristobal Colon. Despues el señor Cos-Gayon hizo una pregunta al ministro de Hacienda sobre el proyecto de la contribucion territorial y los presupuestos á la que contestó éste, continuando despues la discusion de la órden del día.—M.

Barcelona, 24 de Mayo de 1888.

Señor Director de LA CRÓNICA:

Continúa S. M. la Reina siendo objeto de manifestacion de simpatias por parte del pueblo barcelonés, en cuantas salidas hace y puntos visita.

Ayer tarde, tuve noticia de que D.<sup>a</sup> Cristina iba á visitar la escuadra Austriaca, y aprovechando la salida de un vapor, el «Union», trasladéme á él, haciéndonos á la mar, yendo muy cerca de nosotros la familia Real, hasta que el bote que conducía á S. M. atracó bajo el acorazado «Custoza» que arboló enseguida el pabellon de Castilla, color morado. Terminada su visita, la Regente pasó al caza-torpederos «Panther» con el cual salió á alta mar, yendo nosotros á corta distancia suya, á babor.

Al pasar por entre las escuadras inglesa, italiana y francesa, rompieron éstas, en un nutrido simultáneo cañoneo.

El «Panther» paró la máquina, y con solo el andar tomado por el empuje de ella, deslizóse tranquilo y magestuoso entre los buques que componen las escuadras.

Lo grandioso del espectáculo es indescriptible, y confieso me llené de entusiasmo al percibir el olor de la pólvora, cual si en un combate de verdad me hubiera hallado.

¿Y á quién no le pasará lo mismo, escuchando el estruendoso cañoneo, los incesantes *hurras* y vivas de las tripulaciones, y los acordes de nuestra inimitable marcha real, tocada por las músicas de los acorazados?

Para que pueda formarse una idea aproximada de lo grande del espectáculo, diré, que en menos de tres horas, dispararon las escuadras citadas y la española 2780 cañonazos.

Impresionado quedé á la salida del agua, pensando en nuestros buques, aquí presentes.

¡Ahí está la Numancia! ¡que de recuerdos evoca! cuanta heroicidad representa! Pero cuánto entristece el ánimo de todo el que siente latir el corazon al impulso de sangre española, al contemplar nuestra escuadra y compararla con las extranjeras!

El gobierno, representado aquí tambien; el ministro de Marina especialmente, harán un bien al país, y merecerá su beneplácito si de-



sechando pasadas indiferencias se ocupan más de nuestra marina de guerra.

¡El valor, el heroísmo, es innato en nuestros marinos, pero no sería muy humano el tenerlos en las condiciones actuales para los eventos del porvenir!

No quiero decir por ésto que no tengamos algunos barcos buenos, nó.

¿Pero qué son sus defensas comparadas con las del «Italia» el «Dandolo» y otros?

En el «Dandolo», terrible acorazado, con defensas que dán miedo solo al mirarlas, entre las cuales lleva dos cañones más gruesos en su recámara que la altura de un hombre de estatura regular y un largo de unos 8 metros. Vá en la oficialidad el primogénito de D. Amadeo, Rey que fué de España, y un hijo del célebre Garibaldi.

De Exposición puedo decir hoy poco nuevo, que vá adelantándose la construccion de pabellones y se terminan rápidamente las instalaciones.

Cataluña sobresale entre todas las regiones, nacionales y extranjeras, en lujo, grandiosidad y gusto en las instalaciones. Las hay suntuosas y monumentales, como las de la España industrial, Sert hermanos y Solá, que exponen sus ricas telas; Muntadas Bertrand, Vallés y Martí, marcos dorados lujosísimos, Danians. un soberbio patio donde lucen herrajes, desde el pasamanos, llamadores, tiradores etc. hasta los clavos de las puertas, Godo hermanos que exponen una columna monumental formada de yutes y espartos. Pero sobre todo lo expuesto, está la instalacion de Fabra y Portabella.

Allí todo es grande, la instalacion propiamente dicha que se asemeja á un monumental órgano de iglesia, es todo dorado y sus huecos los llenan miles de carretes y ovillitos de hilos y cintas de seda, de los colores más variados y vivos, y de medias y calcetines de múltiples tonos.

Me he extendido demasiado, y cierro ésta para que pueda tener cabida en las columnas del periódico, sin detrimento de las otras secciones.—M.

---

París 24 de Mayo de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

### La situacion.

La cámara como indicábamos dias atrás, esta haciendo de algun tiempo á esta parte provechosa tarea. Los diputados han llegado á comprender con cuanta razon el movimiento disolucionista se produce del uno al otro extremo de Francia, y por medio de un cambio de postura—que quizá resulte tardío—quisieran sincerarse á los ojos del país haciendo en algunos meses de trabajo asiduo lo que han dejado de hacer en algunos años de raquítica legislatura.

Ayer se veía en el seno de la comision correspondiente el proyecto de ley relativo á los obreos víctimas de accidentes en el trabajo: El primer artículo de esa ley, verdaderamente importante bajo el punto



de vista social y filantrópico, había sido modificado por la comisión en este sentido: el primer párrafo consagra el principio de la indemnización; el segundo limita las categorías de obreros industriales y agrícolas á quienes podrá ser concedida dicha indemnización.

La derecha ó, por mejor decir un propietario de minas—Mr Clereg—con objeto sin duda de hacer la ley difícilmente aplicable, pretendía que las categorías de obreros fuesen suprimidas, pero el ponente de la comisión Mr. Ricard manifestó desde luego que esta no había podido aceptar las razones de Mr. Clereg para no aumentar más las dificultades con que indudablemente tropezará el proyecto cuando esté en vías de ejecución.

El golpe de gracia en este asunto diólo el presidente del gabinete, que se presentó inopinadamente en la Cámara con objeto de dar á conocer la opinión del gobierno. Mr. Floquet puso la discusión en su verdadero terreno elevándola por encima de las débiles preocupaciones que la dificultaban y desde luego declaró que no se trataba precisamente de hacer una ley de caridad sino una ley que desahogue por el contrario, á la asistencia pública, la cual hasta ahora ha debido soportar sola toda la carga de los accidentes. «Desde que la industria ha realizado tantos progresos—exclamaba Mr. Floquet—puede decirse que los jefes de empresa han recibido de la sociedad una subvención cuya cifra les sería en extremo difícil precisar. Y ellos, en cambio, han dejado á cargo de la sociedad el cuidado de socorrer y consolar á los obreros mismos que en sus establecimientos han sido heridos!»

Presentado el proyecto á la Cámara, Mr. Floquet ha repetido sus argumentos y ha pedido que se votara en la misma forma en que ha sido presentado. No hay que decir que toda la izquierda ha aplaudido vigorosamente el lenguaje franco y enérgico del presidente del gabinete. El párrafo 1.º del proyecto, ha sido votado por unanimidad, y por una gran mayoría ha sido también aceptado el párrafo 2.º concebido en estos términos; Esta indemnización será soportada por el jefe de la empresa, sea cual fuere la causa del accidente.

El párrafo 3.º de la comisión estaba redactado en esta forma: «No obstante, ninguna indemnización se acordará á la víctima que hubiere probocado intencionadamente el accidente, ó que, por razón del accidente mismo, hubiese incurrido en una pena correccional.—Sobre este párrafo la Cámara ha librado una verdadera batalla. En realidad, tal como está concebido, este párrafo abre inevitablemente la puerta á una serie inacabable de procesos. Los patronos de las fábricas donde se produzca cualquier accidente no dejarán ni una sola vez de enviar á los obreros ante los tribunales acusándoles de imprudencia, y pondrán en juego toda clase de esfuerzos é influencias para hacerles condenar á fin de reunir ó evitar por este medio el pago de la indemnización.

Algunos diputados han desarrollado en apoyo de sus tesis las teorías y los argumentos más extraños. Para ellos, un trabajador culpable y víctima á la vez de un instante de extravío ó de desatención, debe ser condenado á morir de hambre.

Afortunadamente el buen sentido y, sobre todo, los sentimientos



generosos han prevalecido esta vez en la cámara gracias á la intervencion enérgica del gobierno que, por boca del ministro de comercio Mr. Legrand, rechazó tan inhumanas teorías y el párrafo ha quedado votado en los siguientes términos.

«No obstante, ninguna indemnizacion será acordada á la víctima que intencionalmente hubiere provocado el accidente.»

Siguiendo en este sentido es de prever que la Cámara votará todo el proyecto, con lo cual hará una obra de verdadera justicia.

La dimision de Mr. Wilson —Una peticion suscrita por un gran número de electores del Indre y Loire acaba de ser dirigida al presidente de la Cámara de diputados.

Los firmantes ruegan al presidente, que por los caminos y medios que están á su alcance procura obtener que Mr. Wilson presente su dimision del cargo de diputado.

Nosotros no tenemos por que examinar—dicen—el hecho anómalo de una legislacion que deja impunes delitos del género de los cometidos por Mr. Wilson; pero entendemos que el solo hecho de que un diputado se sienta en los bancos de la policía correccional constituye un escándalo que revuelve la conciencia pública.

Hace constar, ademas, que Mr. Wilson á partir de la formacion de un célebre proceso, no ha puesto más los piés en la Cámara, pero continua percibiendo sus emolumentos de diputado.

Desgraciadamente, decimos nosotros, las cosas continuarán en el mismo estado hasta las elecciones generales de 1889, y será en balde que los electores del traficante de condecoraciones se dirijan al presidente de la Cámara para que le induzca, ó le obligue indirectamente, á dimitir, puesto que la legislacion no le da medios hábiles para llegar á este resultado. Esto es simplemente cuestion de delicadeza. Mucho tiempo hace que Mr. Wilson debió en nuestro concepto haber presentado su dimision; pero por lo visto ese tristemente célebre personaje es hombre de pocos escrúpulos, y le importa poco el concepto que de él hayan podido formar así la opinion general como la particular de sus propios electores, con tal que pueda seguir cobrando sus haberes de diputado.

Los billetes de 500 francos.—Desde hace una porcion de dias andan recorriendo, con mayor ó menor fortuna, el mercado de esta capital, grandes cantidades de billetes de 500 francos del Banco de Francia falsificados. El comercio está asustado y, sobre todo, indignadísimo contra el proceder del primer establecimiento de crédito de Francia, que, sabiendo ya—por haberse rehusado á cambiar algunos de ellos—la existencia en París de tales billetes, ha tardado, sin embargo, unos cinco ó seis dias á dar de ello el correspondiente aviso al público señalando las diferencias que existen entre los billetes verdaderos y los falsos, á fin de que el comercio y el público en general estuviesen prevenidos.

El ruido que se ha hecho en este asunto es tal, que amenaza acabar con un verdadero conflicto. Por de pronto, parece que una gran



parte del Comercio,—la más importante del mercado de París—tiene la firme resolución de reusar de hoy en adelante la admisión de toda clase de billetes, lo cual, de llevarse literalmente á cabo, crearia en realidad grandes dificultades al Banco de Francia y tal vez obligaria á este á pedir al gobierno el curso forzoso.

### Última hora.

La policia parisien parece que al fin ha podido encontrar la pista de los hábiles falsarios autores de la emision de billetes de 500 francos de que hablamos precedentemente en esta correspondencia. Todo hace presumir que los fabricantes de esos billetes, por cierto falsificados de una manera correctísima si así puede decirse, son una banda de americanos provistos de toda clase de útiles y perfectamente organizados.

*El Corresponsal.*

---

## Seccion libre.

---

### DESDE LA CELDA.

(CARTA DE UN LOCO.)

Estoy pensando que tú desearás tener noticias mías, porque siempre constituye alegría para el verdugo el recuerdo de la víctima que inmoló por su capricho. Por eso ¡ángel mio! quiero escribirte, hoy que se cumple un año desde el día aquel de mi muerte. ¿Tú recuerdas? Yo no sé si el sol brillaba como otros días, pero á mí me pareció más pálido, y que sus rayos producían frío, y que la naturaleza lloraba, y que las campanas de la parroquia doblaban el oficio de difuntos, y que el mundo se cubría de tinieblas y negruras, lo mismo que mi corazón cuando yo supe que tú no me querías, y que aquellos ojos que cuando me miraban me producían vértigos ya no se volverían hácia mí, y que aquellos labios incomparables habían de ser besados por otro. ¡Ingrata mía!

Si yo te dijera que estoy loco, loco de remate y que la causa de mi locura eres tú, habrías de reírte ¿verdad? y luego irías contando á ésta y á la otra que por ti había un hombre perdido el juicio y que estaba sin esperanza de salvación si tú no querías aplicar el remedio, y que no querías: pero ¡quía! ¡mira tú que estar yo loco! ¿no ves que pienso y hasta discurro desatinadamente, ni más ni ménos que cualquier sano? Lo que estoy es más cuerdo que tú y que todos tus semejantes; por eso me he ido de entre vosotros y ahora vivo donde se me antoja, un día en cada planeta; ayer mismo me fui á dar una vuelta por la luna; por cierto que al subir me encontré con una alma que también iba



hacia arriba, pero más deprisa que yo, sin duda porque hacía menos tiempo que había vivido con los hombres. Era negra, muy negra y tan fea, como yo no he visto otra desde que habito por éstas regiones de soles y planetas donde se acostumbra á ver almas. Y pensé yo; ¡Dios mio! si esta alma será la de *aquella*, que se ha separado de la escultura sin igual que la envolvía? Pero luego te ví desde mi observatorio que estabas en el balcón, coqueteando con un monigote, que no ha de quererte aunque viva cien años, y te quiera toda su vida, tanto como yo te quise en cada uno de los momentos de la mía. Me dieron ganas de coger una estrella y arrojársela; más tú debiste tener un presentimiento y miraste al cielo; yo entonces ví tus ojos y me puse muy contento porque todas las estrellas palidieron y lloraron de rabia de que hubiese allá abajo algo más brillante y más hermoso que ellas.

Como yo voy donde me dá la gana, á veces me entro en el cielo y paso por entre las Vírgenes á ver si hay alguna que se te parezca.

Hace poco, discurriendo yo por una avenida celestial, me encontré con un pintor sevillano, que dicen que tuvo monomanía por pintar ángeles y Vírgenes, y discutiendo acerca de mujeres y modelos, yo le enseñé tu retrato que siempre llevo guardado en sitio preferente de mi pensamiento, y el buen Bartolomé Estéban quería bajar á ese mundo para verte y hacer un gran lienzo que representara á la Madre Santísima de Dios en éxtasis divino, con las manos plegadas sobre el pecho, la cabellera suelta, rodeada de serafines y los niveos pies desnudos sobre la cabeza de la serpiente maldita. Le decía yo, si á tí te iba á tomar por modelo de Virgen ó de serpiente, y en éstas vino uno que fué ermitaño en tiempos de las Cruzadas y ahora es celador de los justos, y so pretexto de que nuestra conversación era un si es no es sacrilega, y por ende impropia del lugar, nos hizo callar y nos mandó á paseo.

En las tardes apacibles, cuando el sol declina magestuosamente y las tintas del crepúsculo se marcan en el horizonte, y sale la casta diosa en busca de su Endimión amado, y el lucero vespertino brilla radiante, y es más pura y diáfana la atmósfera y el cielo más hermoso y el ambiente más suave, me acuerdo mucho de tí y parece que el corazón se me oprime... ¡como si fuera posible que hubiera sufrimiento nuevo para mí, después que me enteré de tu perfidia! Lo que hago en vez de llorar, es reír á carcajadas como lo que soy, y estarme, á semejanza de aquel taciturno poeta que también se murió poco más ó menos de lo mismo que yo, y de lo mismo que Torralba el licenciado, estarme tranquilamente.

Sentado en un anillo de Saturno  
fumándome un cigarro....

y contemplantando ese concierto sublime de mundos que se precipitan sin encontrarse, rodando por los espacios vacíos de lo infinito.

Y mira tú, si yo quisiera variaba en el momento espectáculo tan grandioso. Una palabra mía y ¡zás! la tierra se estrellaba y las obras de setenta siglos desaparecían en un instante como desaparecieron mis sueños de venturas, y allá van mundos que chocan, planetas que estallan, soles que revientan en confusión espantosa que atruena el es-



pacio, y tanta ruina y tanta desolación y tanta miseria formarían, digna tumba para tu cuerpo..... Pero ¿cómo has de morirte tú ¡Virgen mía? no, no te mueras, que erés la mujer de mis ilusiones, el ideal de mis sueños, la elegida de mi corazón, la separada de entre todas para madre de mis hijos; ¿no sabes que de tu persona había hecho yo un ídolo, y un culto de tu trato y de tu amor una religión?

¡Ay santa, santa de mi alma, qué traición tan grande y tan incomprendible la tuya! Cuando pienso en ella, me encierro en un gran edificio que yo he levantado en lo más recóndito de mi cerebro: es un palacio suntuoso y originalísimo: lo hice con mármoles más fuertes que mi constancia, pero lo amasé con algo de la condición de tu querer y así es que al menor soplo se viene abajo. Allí paso revista á mis ejércitos, y es un espectáculo precioso el que se presenta ante mi vista: mando primero que salgan mis deseos y mis ilusiones. Son aquellos que vienen con éstas en correcta formación, blancos como tu frente, hermosos como tu presencia, puros como mi amor: las ilusiones, en gran número, preséntanse con orgulloso talante, nobles, dignas, arrogantes, y unos y otras visten prendas en otros tiempos magníficas y ahora hechas girones: ¡y si vieras que tristes y taciturnos pasan! ¡dáríales risa verlos! Siguen á los deseos y á las ilusiones, mis dudas y mis recelos con gran acompañamiento de lágrimas y penas, y detrás un gran enjambre de endriagos, brujas, gnomos y diablos que ensordecen mis oídos cantando en infernal barauanda algo que tú les enseñaste. Hasta que yo me canso y vuelvo el Palacio boca abajo, y ¡adios ilusiones, y deseos, y penas, y recelos, y lágrimas, y dudas, y demonios coronados!

Y después que, todo, todo se ha desvanecido y yo me quedo sólo, y muy triste y sufriendo mucho, mucho, ¡Virgencita mía! Dios que es muy bueno, me dá un consuelo y es, que pronunciando yo tu nombre repetidas veces y despacito, muy despacito, para que no se entere mi cabeza y haga enmudecer á mi corazón, se forma allá muy lejos una nubecita blanca que vá agrandándose y subiendo en caprichosas ondulaciones hasta que ya, muy cerca de mí se abre por medio y sales tú, ¡Tú, querida mía! hermosa, radiante como aquella Señora pintada por mi amigo el sevillano, en éxtasis divino, las manos plegadas sobre el pecho, la cabellera suelta, rodeada de serafines, y los niveos piés desnudos sobre la argentada luna. Tú, vestidita con traje de desposada coronada de rosas y con aquellos ojos que cuando me miraban me producían vértigos, y aquellos labios que han de ser besados por otro ... Yo entonces me arrodillo y beso tus piés y te rezo, y te imploro una mirada y tú me la concedes, y luego entre mis brazos, bebiendo yo el aliento de tu boca que me embriaga y aspirando los perfumes de tu blonda cabellera que me marean, pasamos las horas en deliquios inefables, mientras los ángeles entonan armónica sinfonía, y la tierra y el cielo contemplan admirados tu belleza y mi ventura..... Hasta que viene un pagecillo á anunciarme que me espera el maestro.

Es el que me enseña el baile inglés.

ANGEL QUINTANA.



## Telegramas.

**Roma 24.**—Esta mañana, á las once, fueron recibidos por Su Santidad los peregrinos africanos. El Papa, después de dar á todos la bendición, pronunció un sentido discurso, poniendo de manifiesto la situación violenta en que se encuentra el Pontificado por la ingerencia del gobierno italiano. Los peregrinos vitorearon de un modo entusiasta al Pontífice.

**París 24.**—Ayer almorzaron con el presidente de la Cámara de los diputados los principales miembros de la extrema izquierda: Segismond, Lacroix, Clemenceau, Millerand, Jaurés, Demond, Labordere y Brouse. Todos acordaron no tomar parte en las cuestiones electorales hasta que no pase la Exposición de Barcelona.

**París 24.**—En todos los círculos financieros se asegura que con motivo de la falsificación de billetes del Banco de Francia, se produzcan graves conflictos. El número de estos billetes es muy superior á lo que en un principio se creyó. La opinión general se muestra indignada contra el banco, y pide al gobierno le obligue al reembolso. Ayer noche se celebró una reunión en la sala del Grande Oriente, convocada por el jefe de los radicales Mr. Clemenceau. En esa reunión se ha acordado constituir una Liga antiboulangierista y emprender inmediatamente una campaña en semejante sentido. Los boulangieristas se felicitan de que sus adversarios se coaliguen, porque así será mayor la victoria. El congreso masónico se reunirá el día 3 de Junio para tratar de la situación política peligrosa que ha creado en Francia el movimiento plebiscitario.

**París 24.**—Entre los antiboulangieristas se ha circulado el anuncio de la creación de la liga contra Boulanger. Hay infinitos políticos que se lamentan de que para ingresar en ella se tenga que acreditar ser revisionista. Esto impide á los oportunistas entrar á formar parte de la misma, cosa que les preocupa en extremo.

**Belgrado 23.**—Se ha celebrado con gran entusiasmo el aniversario de la coronación de los reyes de Rumanía.

**Milán 24.**—El emperador del Brasil se halla más aliviado, si bien aún no ha desaparecido la gravedad. Los médicos continúan administrándole inyecciones de cafeína con las cuales ha experimentado gran mejoría.

**Madrid 24.**—En el correo de Andalucía ha llegado esta mañana el rey Oscar de Suecia. En la estación le esperaban los empleados de Palacio, representante y personal de la embajada de Suecia, y colonia sueca de esta capital. La estación estaba engalanada con gallardetes y banderolas y gran número de macetas. El rey se dirigió á casa de su embajador, donde á las doce fué el



Sr. Moret á rendirle sus respetos en su nombre y en el del gobierno. Ambos se trasladaron después á Palacio donde visitaron á la infanta Isabel, recorriendo todas las habitaciones del real alcázar. Después visitó el museo naval acompañándole los generales Catalá, Fiduché, ayudante de S. M. la Reina y embajador de Inglaterra.

Madrid 24.—Senado.—El Sr. Cuesta y Santiago, preguntó si la actual situacion del Banco puede responder á sus compromisos, dada la gran cantidad de billetes que tiene en circulacion, anunciando una interpelacion sino obtiene una respuesta satisfactoria. Se entró en la órden del dia aprobándose definitivamente varios proyectos de ley, entre ellos el de la pesca fluvial y otro de los derechos que han de pagar los materiales que se destinan á la construccion de ferrocarriles, se señaló para mañana la discusion del proyecto de alcoholes, después de haberse reunido en secciones, levantándose la sesion.

Congreso.—Cos-Gayon preguntó al ministro de Hacienda para que diga si van á discutirse los presupuestos generales antes que los proyectos económicos, y sobre todo el presupuesto de ingresos antes que el relativo al proyecto de rebaja de la contribucion territorial. El Sr. Puigcerver contesta que es necesario comience cuanto antes la discusion de los presupuestos, en el órden siguiente, primero el de gastos, después el proyecto de la territorial y después el de ingresos, reconociendo la urgencia de su aprobacion para cobrar los impuestos. Los Sres. Cos-Gayon y Gil Sanz, á nombre de las minorias republicana y conservadora, declaran no serán obstruccionistas. Después ha continuado el debate de los presupuestos de Cuba.

Madrid 24.—El Sr. ministro de Estado estudia la solucion que ha de darse al conflicto surgido entre los productores de azúcar y los labradores de Motril. La comision de esta localidad ha salido esta noche para Granada.

Madrid 24.—En los centros oficiales se advierte alguna agitacion, y los rumores sobre órden publico han sido hoy más insistentes que ayer.

## BOLSA.

París 24, 5'15 tarde.—4 por 100 exterior español, 69'33.

Madrid 24, 5'35 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 68'30.—Fin de mes, 68 25.—Fin del próximo, 85'90.—Exterior, 70'75.—Amortizable, 85'90.—Cubas, 100'70.—Banco, 420'00.—Barcelona.—Interior, 68'27.—Exterior, 70'75.



# DROGUERÍA

DE

## PABLO PUEYO Y COMPAÑÍA.

**AZUFRE PARA VIÑAS**, á 70 reales vellon los 50 kilos y á 1'50 el kilo.

**JARABES** de zarza, naranja, limon, cidra, grosella etc. etc.

**SULFATO DE COBRE** á precios reducidos.

**ENOSOTERO**, (Alomár) para la conservacion de los vinos.

**ALCOHOL Y ANIS DE VINO** garantizados.

**PAÑOS** preparados para limpiar toda clase de metales.

**CÁPSULAS** de aceite hígado bacalao (Morruohl).

**GERINGAS**. Clisos Norte-Americanos con tres cánulas para hombre, mujer y niños.

**CAFÉ** nervino (Dr. Morales).

**GASEOSAS** de Armisén.

**ESENCIA** para aromatizar vinos.

**PILDORAS RESTAURADORAS** del doctor Formiguera.

**CIGARRILLOS BREA**, (Múnera).

**ZARZAPARRILLA BRISTOL**. (legítima), é imitada.

**EMULSION SCOTT**.

**TONICO ORIENTAL**. Para conservar y hermosear el cabello.

**HARINA LACTEADA, LA CUNA**. En muchos Hospitales y Casas de Maternidad de los Estados-Unidos es usada como único alimento para las criaturas.

Sosas cáusticas.—Insecticida fulminante.—Citrato magnesia granular.—Agua florida legítima é imitada.—Agua de colonia.—Agua de azahar agria y dulce.—Agua Rhum quinquina Habana.—Extractos olorosos de almizcle, patchuli, mil flores, violetas, opoponax, angelical y otros.—Esencia zarzaparrilla Monserrat.—Jabones y vinagrillos, cosméticos para el tocador.—Cafés y thés.—Cafeteras.—Filtros para café, vinos y licores.—Tinta transmisible, para timbres y usual.—Gelatina para la clarificacion de los vinos Coignet.—Esencias de varias clases.—Productos para fotografia.—Almidon Hoffman en cajas y suelto.—Cola fuerte.—Velas estéaricas.—Legia fénix.—Anilinas de todas clases y sustancias tintóreas.—Azúcar de uvas (Glucosa).—Lustre Nubian.—Incienso para iglesia.—Salesmarinas para baños de mar, y otros muchos artículos.

En el mismo establecimiento hállase de venta también petróleo refinado á 22 pesetas caja de dos latas; una lata 11 pesetas, y á 13 perras chicas litro.



# BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS

DOMICILIO EN BARCELONA ANCHA 64 DELEGACIONES DE TODA ESPAÑA

**CAPITAL DE GARANTIA**, independiente del aportado por los asegurados  
**10.000.000 DE PESETAS.**

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1886, resultan los siguientes datos:

Suscripcion...	PESETAS	30.361.075
Riesgos en curso...	»	22.794.123'11
Reservas...	»	857.031'60
Siniestros pagados...	»	343.700
Activo...	»	11.884.252'90

La compañía para sus contratos caso de vida y caso de muerte, emplea todas las combinaciones que tienen establecidas las principales y mejores sociedades de Europa.

Banqueros y representantes de la compañía en la provincia, en Huesca, *Francisco Casaus*.—En Barbastro, *Constantino Marro*.

**A**ARRIENDO.—Se hace del tercer piso de la casa número 8 de la calle de San Lorenzo, y se advierte que se ponen las persianas gratis. En el principal de la misma informarán.

---

## ULTIMA HORA.

---

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 25, 10'45 mañana.

Cartas recibidas de Filipinas afirman que se ha presentado en la provincia de Bulacan varias partidas de filibusteros.

El casino carlista acordará hoy enviar un mensaje al Pretendiente.—M.

Madrid 26, 11, 45 mañana.

Cerca de Praga ha ocurrido un violento incendio siendo devoradas por el fuego veinticinco casas. Las víctimas ascienden á un número muy considerable.

En la reunion verificada por los elementos del partido carlista, triunfaron los protes. antes. Hay entre ellos gran marejada.—M.